



ELECCIONES

Más de 20 mil cargos en juego

2024: LA ELECCIÓN MÁS GRANDE EN LA HISTORIA DE MÉXICO

José Antonio Caporal
jose.caporal66@gmail.com

Los partidos disputarán la Presidencia, nueve gubernaturas, el Senado de la República, la Cámara de Diputados, los Congresos locales, presidencias municipales...

Con más de 20 mil cargos de representación popular en disputa, la elección del 2 de junio será la más grande en la historia del país y aproximadamente 98 millones de ciudadanos tendrán derecho de acudir a las urnas.

La Presidencia de la República es el cargo más importante que estará en juego, pero sin duda tendrá una particular relevancia la renovación del Senado y la Cámara de Diputados, pues de

ello depende en buena medida la viabilidad del programa de gobierno de quien gane la titularidad del Poder Ejecutivo federal.

A nivel local resalta la elección de ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, además de 31 Congresos y casi dos mil presidencias municipales.

Como en cada proceso, la participación de la ciudadanía será fundamental. Primero, con su asistencia a las urnas, con lo que



Viene de la página anterior

da legitimidad a quienes resulten electos; segundo, con su participación como funcionarios de casilla: millón y medio de mexicanos estarán encargados de instalar desde temprana hora los centros receptores, también recibirán y contarán los votos, y finalmente entregarán los paquetes electorales a las autoridades.

Presidencia

A nivel federal se votará por la Presidencia de la República, hoy en manos de Morena. Hay tres precandidatos.

Una de las aspirantes es Xóchitl Gálvez, quien será postulada por la coalición Fuerza y Corazón por México, que conforman PAN, PRI y PRD.

En esta etapa de precampaña la representante del frente opositor está acompañada por personajes tanto de la sociedad como de los partidos que la respaldan. El coordinador general de la precampaña es el diputado panista Santiago Creel; Armando Tejeda Cid, también diputado panista, es coordinador operativo; Carolina Viggiano Austria, secretaria general del comité nacional del PRI, es la coordinadora ejecutiva; y Ángel Ávila Romero, integrante del PRD, es coordinador de alianzas.

Asimismo, la senadora del PAN, Kenia López Rabadán, es jefa de la oficina de la precandidata; el exvocero de la Presidencia, Maximiliano Cortázar Lara, es el responsable del comité de comunicación.

Otros integrantes de la precampaña son Enrique de la Madrid, responsable del comité de mesas temáticas; Ildefonso Guajardo, comité de asuntos internacionales; Blanca Alcalá Ruiz, comité de asuntos migratorios.

La otra precandidata es Claudia Sheinbaum, quien será postulada por la coalición Sigamos Haciendo Historia, que integran Morena, PVEM y PT.

En esta etapa de precampaña la representante morenista está acompañada por diferentes personalidades que forman parte del movimiento de la Cuarta Transformación. Entre ellos se encuentran Esthela Damián, exdiputada federal y exfuncionaria del gobierno capitalino, como coordinadora de giras; Mario Delgado, presidente nacional de Morena, es coordinador general de la precampaña;

Cargos a elegir



Adán Augusto López, exgobernador de Tabasco y exsecretario de Gobernación, coordinador político; Ricardo Monreal, exgobernador de Zacatecas y senador de la República, coordinador de enlace territorial.

Asimismo, se encuentran entre los integrantes del equipo de precampaña Jesús Valdez Peña, exfuncionario del gobierno federal, quien es coordinador de enlace con organizaciones internacionales y mexicanos en el exterior; Tatiana Clouthier, exsecretaria de Economía, es coordinadora de voceros.

Otros personajes son Arturo Zaldívar, expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); Javier Corral, exgobernador de Chihuahua; Juan Ramón de la Fuente, exrector de la UNAM; Olga Sánchez Cordero, exministra de la SCJN; Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad en la capital del país; Renata Turrent y Regina Orozco.

Padrón electoral y listado nominal

Listado nominal por sexo y población juvenil



Fundamento normativo: Art. 41, párrafo tercero, Base V, Apartado B, inciso a), numeral 3, de la CPEUM, y Art. 34 (2), (27) y (37) de la LGPE.



Viene de la
página anterior



Gálvez | Fuerza y Corazón.



Sheinbaum | Haciendo Historia.



Álvarez | Sustituto

“El INE llamó
a los actores
políticos
a conducirse
con legalidad”.

El tercer aspirante a la Presidencia es el diputado federal de Movimiento Ciudadano (MC) Jorge Álvarez Máynez, quien se registró como precandidato el miércoles 10 de enero, esto es, a nueve días de que termine el periodo de precampaña.

Fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien en primer lugar hizo el anuncio el martes 9 de enero por medio de un video difundido a través de sus redes sociales. Máynez fue el coordinador de la efímera precampaña presidencial del mandatario de Nuevo León, a quien ahora sustituye.

Congreso de la Unión

En el terreno federal se votará también por los 128 integrantes del Senado de la República. En la actual Legislatura Morena y sus aliados del PVEM, PT y el extinto PES suman 73 escaños, en tanto que los partidos del frente opositor tienen 34 y Movimiento Ciudadano cuenta con 13.

También se elegirá a los 500 miembros de la Cámara de Diputados. En la actual Legislatura Morena y aliados tienen 274 curules, en tanto que el frente opositor tiene 197 y Movimiento Ciudadano 28.

La coalición Fuerza y Corazón por México postulará en conjunto —además de su candidatura a la Presidencia de la República— 60 fórmulas a senadurías y 253 a diputaciones federales, ambas por el principio de mayoría relativa.

Respecto de Sigamos Haciendo Historia, la coalición postulará —además de la candidatura a la Pre-

sidencia— 48 fórmulas a senadurías y 255 a diputaciones federales, también por el principio de mayoría relativa.

Comicios locales

En cuanto a los ejecutivos locales, se votará por nueve de ellos.

La Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y las gubernaturas de Chiapas, Morelos, Puebla, Veracruz y Tabasco son gobernadas por Morena; Guanajuato y Yucatán son encabezadas por el PAN; y Jalisco por Movimiento Ciudadano.

En la Ciudad de México hay tres precandidatos: Santiago Taboada, de la coalición conformada por PAN, PRI y PRD; Clara Brugada, de la alianza integrada por Morena, PVEM y PT; y Salomón Chertorivski, de MC.

En Guanajuato los precandidatos son la exsecretaria de Desarrollo Social del gobierno estatal, Dennise García Muñoz Ledo, por el PAN; y la diputada local Alma Alcaraz, por Morena.

Los precandidatos en Veracruz son la exsecretaria de Energía, Rocío Nahle, por Morena; y el diputado local José Yunes Zorrilla, impulsado por PRI, PAN y PRD.

En cuanto a Jalisco los precandidatos son el exalcalde de Zapopan, Pablo Lemus, por MC; y la diputada Claudia Delgadillo, por Morena.

Para Yucatán los precandidatos son el exalcalde de Mérida, Renán Barrera, por PAN, PRI y PRD; y el exdiputado Joaquín Díaz, por Morena y aliados.

En lo que corresponde a Morelos los precandidatos son la exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita González, por Morena; y la senadora Lucía Meza Guzmán, por la coalición PAN-PRI-PRD.

Para Tabasco los precandidatos son el exdirector de Fonatur, Javier May, por Morena; y la exdiputada federal Lorena Beauregard, por el PAN.

Numeralia

- 20 mil 367 cargos a elegir.
- 98 millones de electores.
- 170 mil casillas.
- Un millón 530 mil 27 funcionarios de casilla.
- 317 millones 94 mil 46 boletas para la elección federal.
- 52 millones 52 mil 106 spots en radio y televisión.
- 22 mil 322 millones 879 mil pesos para gastos del INE.
- 10 mil 378 millones 59 mil pesos de presupuesto para los partidos.



Viene de la
página anterior

Financiamiento público

Financiamiento público de los Partidos Políticos Nacionales y de gastos campaña del conjunto de candidaturas independientes para el ejercicio 2024

Partido Político Nacional	Actividades ordinarias	Gastos de campaña**	Actividades específicas	Franquicia postal*	Franquicia telegráfica	Total
	1,226,350,365.00	613,175,183.00	36,790,511.00	28,327,659.75	99,070.00	1,904,742,788.75
	1,201,628,530.00	600,814,265.00	36,048,856.00	28,327,659.75	99,070.00	1,866,918,380.75
	472,533,423.00	236,266,711.00	14,176,003.00	28,327,659.75	99,070.00	751,402,866.75
	451,629,267.00	225,814,634.00	13,548,878.00	28,327,659.75	99,070.00	719,419,508.75
	565,163,795.00	282,581,897.00	16,954,914.00	28,327,659.75	99,070.00	893,127,335.75
	646,345,691.00	323,172,846.00	19,390,371.00	28,327,659.75	99,070.00	1,017,335,637.75
	2,046,136,156.00	1,023,068,078.00	61,384,084.00	28,327,659.75	99,070.00	3,159,015,047.75
Conjunto de Candidaturas Independientes	NA	\$66,097,872.00	NA	*	NA	66,097,872.00
Total	6,609,787,227.00	3,370,991,486.00	198,293,617.00	198,293,618.25	693,490.00	10,378,059,438.25

*Se reserva el importe de \$66,097,872.75 para ser distribuido igualmente entre los siete Partidos Políticos Nacionales y cada una de las candidaturas independientes que, en su momento, obtengan el registro.
**La información se actualizará en caso de que no se registren candidaturas independientes.

Los precandidatos de Puebla son el senador Alejandro Armenta, por Morena; el expresidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, por la coalición formada por PAN, PRI y PRD; y el exdiputado local Fernando Morales Martínez, por MC.

Finalmente, en Chiapas los precandidatos son el senador Eduardo Ramírez, por Morena; y el exdiputado local Willy Ochoa, por la coalición PRI-PAN-PRD.

Se elegirán también mil 803 diputaciones en 31 Congresos locales, así como mil 803 presidencias municipales en 29 estados y 16 alcaldías en la Ciudad de México.

Las presidencias municipales están compuestas por regidores y síndicos (concejales en el caso de las alcaldías de la capital del país) que también son electos, por lo que son más de 19 mil cargos los que estarán en juego a nivel local.

Riesgos

Marcos del Rosario, académico del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), apunta que “el país llega a esta elección en medio de un ambiente de polarización, más que de politización, con el Ejecutivo nacional utilizando todos los recursos para conservar el poder”.

Señala que en el actual proceso será importante “propiciar espacios para la reflexión crítica sobre el voto. Hoy más que nunca nuestra democracia requiere un compromiso y un voto reflexionado”.

A su vez, Integralia Consultores, que dirige el expresidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Luis Carlos Ugalde, expuso los riesgos del proceso electoral, entre ellos: “Violaciones reiteradas al marco normativo: actos electorales fuera de los tiempos legales e

injerencia de servidores públicos en actividades proselitistas y de operación política, así como el uso de recursos públicos para fines clientelares. La normativa actual parece haber quedado basada por la realidad política”.

Otro riesgo, apuntó la consultoría, es la “violencia política e injerencia del crimen organizado; por ejemplo, ataques a candidatos o personajes políticamente relevantes en las entidades donde dos o más grupos delictivos se disputan el control territorial —buscarán sustituir o continuar sustituyendo a las autoridades como agentes reguladores— e injerencia operativa para beneficiar a candidatos aliados cuando la competencia sea cerrada”.

“Se garantizará que los comicios se desarrollen en un ambiente de gobernabilidad democrática”.

El tema de la seguridad no es un asunto menor. Tan es así, que las autoridades instalaron lo que denominaron Mesa de Seguridad Interinstitucional para el Proceso Electoral con el objetivo de “vigilar y dar seguimiento a la estrategia conjunta en la materia para garantizar que los comicios del 2 de junio se desarrollen de forma libre, pacífica y ordenada, en un ambiente de gobernabilidad democrática”.

Las autoridades participantes (Secretaría de Gobernación, Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Fiscalía General de la República e Instituto Nacional Electoral) aseguraron que “al ser los comicios más grandes en la historia de México, por



Viene de la
página anterior



Congresos, factor clave.

el número de cargos de elección popular a renovar, se requiere de una coordinación interinstitucional estrecha y permanente entre las dependencias y órganos de los tres órdenes de gobierno”.

En este sentido, garantizaron que los más de 20 mil candidatos, los 98 millones de electores y los más de millón y medio funcionarios de casilla que participarán en el proceso electoral podrán “ejercer sus derechos político-electorales en un ambiente libre y seguro”.

Luisa María Alcalde, titular de la Secretaría de Gobernación, sostuvo que desde el gobierno federal se garantiza un proceso limpio y transparente: “Reiteramos nuestro absoluto convencimiento de que la democracia es la fuente de la cual emanan el poder y la voluntad del pueblo, y que solo haciéndola valer y convirtiéndola en un hábito vamos a lograr caminar hacia adelante”.

Asimismo, la funcionaria afirmó que “para que la jornada electoral llegue a buen puerto se darán todas las garantías necesarias para que este proceso se desarrolle de manera libre, pacífica y ordenada”.

También se informó que la Mesa de Seguridad recibirá las incidencias y atenderá las denuncias de los candidatos, así como las llamadas de auxilio y de protección.

Finalmente, el Consejo General del INE hizo un “llamado a todos los actores políticos a conducirse con legalidad; a reivindicar el pluralismo, la inclusión y la tolerancia; y a erradicar todo tipo de violencia”.

Electores

En las elecciones presidenciales de 2006 el PAN ganó a la coalición encabezada por el PRD con apenas medio punto porcentual de diferencia: 35.85% del candidato panista, contra 35.31% del perredista.

Por ello, cada voto cuenta, cada estado, municipio, colonia, localidad y sección electoral suman.

Hasta antes de 2000 gobernar el país, las entidades o los municipios era un factor fundamental para ganar comicios, pero la historia electoral nos ha demostrado que encabezar un gobierno

(Presidencia de la República, gubernatura o municipio) o dominar un Congreso no es garantía de triunfo; de hecho, está comprobado que en un considerable número de elecciones la gente opta por la alternancia.

En tres de las últimas cuatro elecciones presidenciales (2000, 2012 y 2018) México ha tenido alternancia en la titularidad del Ejecutivo federal; además, 31 de las 32 entidades federativas igualmente han experimentado cambio de régimen en más de una ocasión; algunas han sido gobernadas por cada una de las fuerzas políticas. Por ejemplo, Baja California Sur o Morelos, estados que han sido encabezados por PRI, PRD, PAN y Morena.

“Reiteramos que la democracia es la fuente de la cual emana el poder”.

Diversos estudios demuestran que el llamado “voto duro” va a la baja en cada proceso electoral. Hasta antes de 2000 los partidos tenían prácticamente garantizados sus porcentajes de votación.

Se estima que en la actualidad aproximadamente la mitad de los electores no tienen “identidad partidista” y por lo tanto su decisión puede variar de unos comicios a otros.

Ahí está esa gran “bolsa” de votos independientes esperando por un candidato que los convenza. Los últimos estudios establecen que prácticamente la mitad de los electores vota por el “candidato” más que por el “partido”.

Esta tendencia de voto independiente se presenta, sobre todo, en los nuevos electores. Y los partidos lo saben, por lo que buena parte de su atención se centrará en los aproximadamente 3.8 millones de ciudadanos que sufragarán por primera vez por presidente de la República.

Aunque las campañas inician formalmente el 1 de marzo, hoy ya tenemos firmes aspirantes a los principales cargos en juego: la Presidencia de la República y las nueve gubernaturas. **V**